

GLAR

multitud de raices, cerradas por todas partes por una membrana particular, los conductos comunican con la piel ó con las mucosas donde vienen un líquido procedente del interior del mismo órgano y que se llama líquido esgregado. La magnitud, figura, color y densidad varían considerablemente, según la especie de glándulas de que se trate.

Glándular: adj. Anat. relativo, perteneciente ó semejante á las glándulas, como: *consistencia glándular, estructura glándular, tejido glándular.*

Glándulífero: adj. Anat. que contiene glándulas.

Glánduliforme: adj. que tiene la forma de una glándula.

Glándulojenia: s. f. Anat. desarrollo ó formación de las glándulas.

Glánduloso: adj. lo que tiene glándulas ó está compuesto de ellas.

Glang: Geog. puerto en la costa meridional de la isla de Mindanao, en el archipiélago de las Filipinas, hacia los 5 grados de lat. N. y los 128 de lonj. E.

Glanruddery: Geog. cordillera de Irlanda, en la prov. de Munster, que tiene unos 12 kil. de estension.

Glanvil: (JUAN) Biog. magistrado inglés, hombre de Estado, presidente de la Cámara de los Comunes; m. en 1661.

Glanville: (RANULFO DE) Biog. jurisconsulto, justicia mayor de Inglaterra en tiempo de Enrique II; m. en 1190. *Tratado de las leyes.*

GLAS

Glaria: s. f. Méd. especie de humor viscoso, de color vítreo gris blanquecino, inodoro, y ordinariamente insípido, que segregan las membranas mucosas en ciertas circunstancias.

Glaris: Geog. canton de Suiza, con 26 000 hab., que linda al N. con el lago de Wallenstad, y en las demás direcciones está rodeado de altas montañas, pertenecientes al sistema de los Alpes. Tiene unos 29 kil. de largo de N. á S., 20 de ancho y unos 92 superficiales. El clima es templado en el valle y frío en las alturas, y el suelo pedregoso y poco á propósito para el cultivo; hay sin embargo, abundantes pastos y buenas lanas, minas de varios metales, y algunos de sus ríos llevan pepitas de oro. — Villa de Suiza, con 4 000 hab. á 39 kil. S. E. de Zurich, sit. en un angosto valle rodeado de altas montañas. Sus calles son hermosas, tiene una biblioteca, un gabinete de historia natural y un hospital; consistiendo su industria en tejidos y en la fabricacion de queso verde que tiene un nombre particular.

Glasgow: Geog. ciudad de Escocia en el condado de Lanark, con 180 000 hab. La mayor parte de la poblacion ocupa una llanura, y está atravesada por dos calles principales que se cruzan en su centro. La principal corre de E. á O.

Glasé: s. m. Com. tela de seda tejida con plata ú oro, muy lustrosa y relumbriante.

Glasendo: adj. se aplica á lo que imita y se parece al

GLAT

glasé.—Lustroso, brillante, terso.

Glasear: v. a. Art. y Of. dar al papel cierto lustre y brillo imitando al glasé.

Glass: (JUAN) Biog. fundador de la secta de los Glasitas en Escocia; n. en 1698 y m. en 1773.

Glasita: adj. s. Hist. individuo de una secta cristiana fundada en 1695, en el condado de Fife, en Escocia, por un sacerdote escocés llamado Juan Glass, quien atacó á la secta presbiteriana, sosteniendo que toda disposicion civil en favor de una religion es contraria á la Escritura.

Glasto: s. m. Bot. especie de plantas del género isátide, es una yerba de dos pies de altura, muy ramosa en la parte superior, con las hojas de diez pulgadas de largas y una y media de ancha, de figura de lanza y festoneadas, las flores amarillas y en racimos, el fruto unas vainillas negras y casi llanas. Su jugo es azul y se usa para teñir del mismo color, reduciéndola ántes á una especie de pasta.

Glastombury: Geog. villa de Inglaterra, sit. en el condado de Sommerset, á 24 kil. de Bristol. Es célebre por su abadía, que durante mucho tiempo fué la más rica y magnífica de Inglaterra, y cuyas ruinas llaman aún la atención de los curiosos. En otro tiempo era villa real y enviaba algunos miembros al parlamento; pero perdió sus derechos desde el reinado de Enrique VIII.

Glatz: Geog. ciudad y

GLAU

plaza fuerte de Prusia, con 6 400 hab., sit. en la prov. de Silesia, á unos 56 kilom. de Breslau. Tiene muchos cuarteles y otros edificios militares, algunas fábricas, especialmente de paños y lienzos finos para mantelería, y su comercio no deja de ser importante. Es capital del círculo de su nombre.—Círculo de Prusia con 62 000 hab.—Antiguo condado de Bohemia, con 100 000 hab, conquistado por la Prusia en 1742.

Glauber: (JUAN) Biog. pintor holandés, conocido con el nombre de *Polidoro*, discípulo de Nicolás Berghem, de Picart y de Adriano Van der Kabel; n. en 1646 y m. en 1726. *Paisajes.*—JUAN RODRÍGUEZ GLAUBER: famoso alquimista alemán del siglo XVI, entre cuyos descubrimientos se cuenta el del sulfato de sosa, llamado *sal de Glauber.*

—Farm. y Quím. SAL DE GLAUBER, cuerpo incoloro, de sabor amargo, que se presenta cuando está recientemente cristalizado, en prismas de seis caras, terminadas por vértices diedros y pirámides de cuatro planos; presenta eflorescencias en contacto con el aire, convirtiéndose en un polvo blanco; sometido á la accion del fuego se funde, pierde su agua de cristalización y experimenta la fusion ignea, sin descomponerse. Existe en la naturaleza, y se extrae tambien de las aguas saladas. Se llama tambien *sulfato de sosa y sal admirable*, y se emplea como purgante.

Glauberita: s. f. Miner.

GLAU

sulfato doble de sosa y cal, cuya forma primitiva es un prisma romboidal oblicuo, y cuyos cristales son muy brillantes. Generalmente se encuentra acompañado de otras sustancias.

Glaucé: Tpos. her. hija de Creonte, rey de Corinto, con quien se casó Jason después de haber repudiado á Medea.—Una de las danáides que mataron á sus esposos.

Glaucia: Tpos. her. hija de Escamandro, que se enamoró de Deimaco cuando éste fué en compañía de Hércules á sitiar á Laomedonte en la ciudad de Troya. Habiendo Deimaco muerto en este expedición, Hércules la condujo á Boecia.

Glaucico: adj. Quím. calificación dada á las sustancias que tienen el color verde, más ó ménos vivo.

Glaucos: adj. lo que es de color verde claro ó verde azulado.

—Tpos. her. dios marino que, según las tradiciones de Boecia, figuró en las fábulas relativas á los Argonautas, y á quien se atribuye la construcción del navío Argos, y la gloria de haberlo dirigido en sus viajes. Fué el único griego que salió incólume del combate con los Tirrenos, y Júpiter por ello le mandó comparecer ante Jason, bajo la forma de dios marino.—Hijo de Minos y de Pasífae, que siendo aun muy niño se ahogó en una cuba de miel, donde cayó cuando iba persiguiendo á un ratón. Todos ignoraban cual había sido su suerte, hasta que su padre, guiado por un oráculo, se di-

GLIC

rijó á un intérprete de los dioses, y éste no solo le reconvenció, sino que además le enseñó el arte de la adivinación.

Glaucoma: s. m. Med. nombre que los antiguos daban á la catarata, porque notaban que el cristalino perdía su transparencia cristalina, y adquiría un matiz verdoso. Actualmente se designa con esta palabra la opacidad del humor vítreo, de las membranas hialóides, así como también la del humor mucoso y transparente denominado en las celdillas de esta rejion.

Glena: adj. f. Anat. llámase así la cavidad articular de los huesos, que solo se diferencia de la cotilóidea por ser ménos profunda.

Glenóideo: adj. Anat. epíteto dado á toda cavidad superficial ó poco profunda que recibe la cabeza de un hueso.

Gleucometría: s. f. Quím. arte de servirse del gleucometro.

Gleucométrico: adj. Quím. lo que tiene relacion con el gleucometro ó con la gleucometría.

Gleucometro: s. m. Química. aparato que sirve para averiguar la fuerza del vino.

Gliadina: s. f. Quím. materia obtenida por evaporación del alcohol. Es sólida, de color amarillo claro, y se presenta en placas delgadas ligeramente transparentes y quebradizas, de olor algo análogo al de los panales de miel. Es una de las dos sustancias que componen lo que se llama glúten, base de las

GLOB

harinas que se emplean en la confección del pan.

Glicerina: s. f. Quím. líquido incoloro, de consistencia de jarabe, incristalizable, de sabor dulce, llamado también principio dulce de los aceites porque existe formado en estas sustancias.

Gliceríneo: adj. Bot. que se parece á la glicerina.

Glicerio: [FLAVIO] Biog. romano de ilustre cuna que tomó el título de emperador en 473 y abdicó después abrazando el estado eclesiástico; m. por los años 480.

Glicicarpo: adj. Bot. que produce frutos dulces y agradables.

Glicirrizina: s. f. Quím. materia azucarada de regaliz, que se obtiene haciendo una infusión ó cocimiento de dicha raíz, y añadiendo después de frío una cantidad de ácido sulfúrico. No tiene las aplicaciones que el azúcar común, porque es insoluble en agua.

Gliconio: s. m. Poes. género de verso griego y latino que consta de tres pies, espondeo, coriampo, y pirriquo.

Globiforme: adj. que tiene forma de globo.

Globo: s. m. bola ó cuerpo esférico comprendido bajo una sola superficie.—La tierra.—GLOBO TERRESTRE: el planeta en que vivimos, para distinguirlo de los demás cuerpos celestes.—Bolas comunmente de carton en que estan figuradas y trazadas las respectivas posiciones y lugares que ocupan los continentes, islas, mares, etc. del planeta en que vivimos,

GLOB

marcando además sus divisiones geográficas, grados de longitud y latitud etc.

—ASTR. GLOBO CELESTE: aparato astronómico en que se representan todos ó los principales cuerpos celestes conocidos, á fin de poder estudiar el sistema planetario.

—GLOBO DE FUEGO: nombre dado á los cuerpos brillantes inflamados que atraviesan la atmósfera con una rapidez extraordinaria, y que son algo más voluminosos que los que se llaman estrellas volantes, etc. No deben confundirse estos cuerpos metafóricos con las emanaciones gaseosas de algunos lugares inmundos, ó de los sitios donde hay materias animales en putrefacción, ni con las luces eléctricas que frecuentemente se ven, en ciertos estados de la atmósfera, en las puntas de los palos de los buques, en las lanzas de los soldados y en las veletas y cruces de las torres.

—FÍS. GLOBO ARROSTÁTICO: esfera hueca, hecha generalmente de tafetan barnizado con una disolución de goma elástica en el espíritu del vino, para que el gas no traspase con su sutileza los hilos del tafetan bien pegados. Esta tela se corta en cachos, como las rajás de melón, las cuales se cosen después tapando las costuras con tiras del mismo tafetan bien pegadas á los cachos con cola de pescado.—Todo el conjunto se cubre con una redcilla de seda muy lijera y fuerte, para atarla á la barquilla en que debe ir el aeronauta. El objeto que se desea obtener

GLOB

con estos globos, es formar un cuerpo específicamente más ligero que el aire atmosférico, y que flote en la atmósfera. Para conseguirlo, se llena la esfera de un gas cuyo peso específico sea bastante ménos que el aire. Se elije casi siempre el hidrógeno, aunque algunos suelen emplear como más económico, el gas del alumbrado. Muchas veces se construyen de papel, y en lugar de llenarlos de gas, obtenido artificialmente, no se hace sino dilatar el aire atmosférico que contiene por medio de calor de un hervorillo ó con una esponja empapada en alcohol.

Globulífero: adj. Bot. que tiene ciertas partes globulosas.

Globuliforme: adj. lo que tiene forma de globo ó glóbulo.

—Miner. se dice de un mineral que está dispuesto en glóbulos, y cuyo interior es continuo sin capas concéntricas.

Globulina: s. f. Quím. sustancia que, combinada con la albumina, constituye la materia colorante de la sangre.

Glóbulo: s. m. cuerpo pequesísimo de forma esférica ó redondeada.

—Bot. receptáculo de los cuerpos reproductores de ciertos líquenes, cuya forma es globulosa, que se halla engastado en la sustancia del sustentáculo, y que se desprende al tiempo de su madurez.

—Med. nombre de unas píldoras formadas por la incorporación de la última di-

GLOC

lución á que se prescriben los medicamentos, según el sistema de Samuel Hahneman, con azúcar de leche.

Globuloso: adj. lo que se compone de glóbulos ó cuerpos pequeños y redondos.

—Anat. MATERIA GLOBULOSA: la formada por la reunión de glóbulos.

—Bot. calificación de ciertos órganos de los vegetales cuya forma es más ó ménos esférica.

—Zool. se dice de ciertos insectos, cuya forma es exactamente esférica.

Glocester: Geog. condado occidental de Inglaterra con 300,000 hab. sit. en ambas orillas del Saverna, la mayor parte en la occidental; tiene unos 72 kil. de largo y 428 superficiales. Linda al N. con los condados de Hereford, Worcester y Warwick, al E. y al S. con los de Oxford, Wiits y Somerset, y al O. con los de Monmouth y Hereford. Hay en él grandes selvas y buenos pastos, abundantes minas de ulla, hierro y cal, y muchos fósiles de animales de las especies mayores. Tiene también aguas medicinales. La industria principal consiste en paños y tejidos de lana española; y la agricultura y comercio se hallan en buen estado.—Ciudad de Inglaterra, capital del condado de su nombre, con 10,000 hab. sit. á 128 kil. O. N. O. de Londres. Tiene 3 kil. de circuito y tres arrabales; es hermosa por sus muchas torres y buenos edificios, entre los cuales merece especial mención la catedral de San Pedro, que

GLOC

participa de los varios estilos arquitectónicos de las diferentes épocas, y en donde se ven los sepulcros de Eduardo II, de Roberto, hijo mayor de Guillermo el Conquistador, y de Eduardo Jenner, inventor de la vacuna. También es notable la cárcel construida como ensayo de un sistema más humanitario de encarcelamiento, los baños minerales recientemente edificados, y entre las diversiones públicas, el magnífico concierto anual que celebra. Esta ciudad fué Castro Romano; Eduardo I celebró en ella un parlamento en 1272, en el cual se publicaron las leyes llamadas aún hoy "Estatutos de Glocester."—Cabo de la costa occidental de Nueva Bretaña, á orillas del canal de Dampier, sit. á los 5 grados de lat. S. y 151 de lonj. E.—Bahía del Alto Canadá, en la parte oriental del lago Huron. Tiene unos 26 kil. de largo y 20 en su mayor anchura.—Nombre dado por el capitán Cook á un cabo de la costa occidental de la Tierra de Fuego, hácia los 54 grados de lat. S. y los 69 de lonj. O.—Nombre de tres islas del grande Océano Equinoceal, y de un cabo de la costa oriental de Nueva Holanda.—Condado de los Estados Unidos, con 23,000 hab. en la parte meridional de Nueva Jersey, que linda al N. O. con el Delaware y al S. E. con el Atlántico. El aire es mal sano, y la costa está llena de pantanos salobres, por lo cual no se cultiva más terreno que el de las riberas del Delaware.—Con-

GLOR

dado de los Estados Unidos con 9,000 hab. sit. en la parte oriental de la Virginia. Sus principales producciones son maiz y cebada, y los bosques ocupan todavía la mayor parte del país.

Glogan: Geog. ciudad y fortaleza de los Estados Prusianos en Silesia, con 11,000 hab. sit. á 64 kil. N. O. de Breslau. Está sit. en la margen izquierda del Oder: tiene palacio real, ocho iglesias católicas, dos luteranas, una calvinista y una sinagoga; dos hospitales, cárcel, arsenal, gimnasio católico y luterano y escuela de partear. La industria y el comercio son muy importantes. Los Prusianos se apoderaron de esta ciudad en 1741; los Bavaros en 1807, y tuvo durante mucho tiempo guarnición francesa.

Glommen: Geog. río de Noruega que sale de un lago sit. en medio de los Dofrines, y desagua en el Skagerrach después de un curso de 368 kil. Es el río más caudaloso de la Noruega, forma muchas cascadas, y en la época del deshielo tiene un curso muy rápido y causa con sus inundaciones grandes estragos en los campos que baña, siendo la más funesta de que se tiene memoria, la de 1702.

Glongong: Geog. país en la isla de Java, al O de Limbangang. En la frontera meridional hay un volcan que se hundió en 1772.

Gloria: s. f. la reputación, fama, estimación, buena opinión ó concepto de que goza una persona entre sus

GLOR

semejantes, por sus buenas acciones, su talento y sus grandes cualidades.—Gusto, placer vehemente; y así se dice: *la gloria del hombre estudioso, es estudiar*. Intima, satisfacción que uno siente por las buenas acciones propias ó ajenas; v. gr.: *Es indefinible la gloria que tiene un padre al contemplar las virtudes de sus hijos*.—Lo que ennoblece ó ilustra en gran manera alguna cosa; y en este sentido se dice: *que una persona es gloria de su nación*.—Majestad, esplendor, magnificencia.—GLORIA Ó GLORIA PATRI: el versículo latino en alabanza de la Santísima Trinidad que se reza al fin de cada diez del rosario, al fin de los Salmos, etc.—fr. ESTAR EN LA GLORIA: estar muy contento y gozoso.—ESTAR EN SUS GLORIAS: estar uno haciendo alguna cosa con grande placer y contento, por ser muy de agrado.—Icon, se representa por una hermosa mujer sostenida en las nubes, de facciones agradables y majestuosas; la cabeza rodeada de una aureola y con corona de oro; cubierto el cuerpo con una especie de túnica ceñida en la cintura con una rica banda. Tiene además manto rejido bordado de oro, y lleva en la mano una corona sobre la cual hay estrellas.—Pint. rompimiento del cielo en que se pintan ángeles, resplandores, etc.—Ral. la bienaventuranza, mansion destinada por Dios para los escogidos.—En el rito mozarabe una de las nueve partes de la hostia divi-

GLOR

da por el sacerdote ántes de la comunión.

Gloriarse: v. r. preciar-se demasiado ó alabarse de alguna cosa.—Complacerse, regocijarse, llenarse de júbilo, alegrarse mucho; y así se dice: *los padres se glorian de las virtudes de sus hijos*.—fr. GLORIARSE EN DIOS, EN EL SEÑOR: decir ó hacer alguna cosa buena, reconociendo á Dios por autor de ella, y dándole alabanzas.

Glorieta: s. f. CENADOR.—Se dá este nombre al sitio ó paraje destinado al paseo público, especialmente cuando se halla cubierto de enramada, ó hay en él varios cenadores.

Glorificable: adj. lo que se puede glorificar.

Glorificación: s. f. encomio, ensalsamiento, alabanza que se dá á alguna cosa digna de honor, estimación ó aprecio.—La acción de glorificar ó dar gloria á alguna.—Su efecto.

Glorificadamente: adverb. con glorificación.

Glorificador: s. m. y f. el que glorifica ó dá gloria á otro.

Glorificar: v. a. hacer glorioso al que no lo era.—Reconocer y ensalzar al que es glorioso, confesarle y alabarle.—r. gloriarse.

Gloriosamente: adverb. con gloria, de una manera gloriosa.

Glorioso: adj. digno de honor y alabanza.—Se dice del que pertenece á la gloria ó bienaventuranza.—Se aplica al que se alaba demasiado y habla de sí con jactancia.—fr. ECHAR DE LA GLORIOSA:

GLOS

vanagloriarse, contando hazas y valentías propias, jactándose de guapo; y también hacer alarde y ostentación de caballero, de sabio, etc.

Glosa: s. f. interpretación ó explicación de voces ó textos oscuros de una lengua con palabras mal inteligibles de la misma.—Comentario.—La nota que se pone en algun instrumento público, libro de cuenta y razon, para advertir la obligación á que está afectá ó hipotecada una casa, una heredad, un juro, etc.—El ojo ó nota de advertencia que se pone á una ó más partidas de alguna cuenta.

—Poes. composición cuyas estrofas van terminando por su órden con cada uno de los versos de otra estrofa, amplificando el sentido de ellos.

—Mús. variaciones compuestas y ejecutadas sobre unas mismas notas, pero sin sujetarse rigurosamente á ellas.

Glosador: adj. s. el que glosa.

Glosalija: s. f. Med. dolor de la lengua, neuraljia lingual, sensación de dolor en el órgano del gusto y de la palabra, cuyo asiento tiene lugar en los nervios de la lengua, aun cuando se ignora el género de lesión que padece este sistema. Es producida por las mismas causas que las demás neuraljias en general, como la impresión del frío, la supresión de un flujo habitual, de una erupción cutánea, así como por la lesión ó contusión de un filamento servioso.

GLOS

Glosantrax: s. m. Med. tumor gangrenoso de la lengua, acompañado de un dolor vivo y de calor quemante; se presenta por lo comun en los bordes, enmedio ó en la cara inferior de este órgano, empezando por una pustulita de un color pardo que socaba y se extiende rápidamente; es, pues, un verdadero carbunco de la lengua, que puede resultar de una metástasis ó del contacto inmediato de un virus aplicado á la lengua. Los síntomas de esta afección son, la pequeñez del pulso, el hipo, y los signos que indican una postración general de fuerzas.

Glosar: v. a. explicar, interpretar ó comentar alguna palabra, sentencia, texto ó libro.—Interpretar ó tomar en mala parte ó con intención siniestra alguna palabra ó proposición.—Poner notas ó glosas en algun instrumento público ó libro de cuenta y razon, para advertir la obligación á que está afectá ó hipotecada alguna cosa.—Poner notas ó reparos á las partidas de una cuenta.—Por extensión anotar, hacer señales ó anotaciones á un escrito cualquiera.—met. agregar, aumentar accidentes, supuestos ó ciertos, ó referir un hecho, ó presentarlo de una manera que resulte ó aparezca muy distinto de como es en realidad.

—Mús. ejecutar ó componer variaciones sobre unas mismas notas, sin limitarse estrictamente á ellas solas.—Poes. componer glosas.

GLOS

Glosario: s. m. diccionario ó bocavulario que explica las voces oscuras y desusadas de un idioma.—adj. s. met. el sujeto que posee un caudal de voces anticuadas é inusitadas.—La persona que explica y aclara las cosas más ininteligibles, ó cuya comprensión es muy difícil.

=Zool. nombre que comprende el conjunto de la lengua y el labio de los insectos.

Glosato: adj. Zool. que tiene la lengua muy desarrollada.

Glose: s. m. el acto de glosar ó poner notas en algún instrumento público ó libro de cuenta y razon.

Glósico: adj. Anat. que tiene relación ó pertenece á la lengua.

Glosilla: s. f. Art. y Of. carácter de letra menor que la de brevariario, y mayor que el nonparrell.

Glositis: s. f. Med. inflamación de la lengua desarrollada ya espontáneamente ya bajo el influjo de cualquier causa irritante.

Glosocantoco: s. m. Med. instrumento propio para bajar ó deprimir la lengua y examinar la farinje.

Glosoccele: s. m. Med. prociencia de la lengua, ó sea salida de este órgano fuera de la cavidad bucal, que puede ser producto de una inflamación espontánea ó idiopática de la lengua, ó provocada por la acción de sustancias irritantes; siempre va acompañada esta afección de un flujo involuntario de saliva, y de un obstáculo insuperable para la masticación; deglución y también

GLOS

para la articulación de los sonidos; llega á estenderse la lengua en términos que sobresale por debajo de la barba.

Glosocomo: s. m. Med. instrumento quirúrgico, empleado para consolidar las fracturas de los muslos y piernas.

Glosodonte: adj. Zool. que tiene dientes en la lengua.

Glosografía: s. f. parte de la anatomía que tiene por objeto la descripción de la lengua.

=Filol. estudio de un idioma con relación á su nomenclatura y su vocabulario.

Glosográfico: adj. Anat. y Filol. lo que pertenece ó tiene relación con la glosografía.

Glosógrafo: adj. s. el que se dedica á la glosografía ó escribe tratados sobre ella.

Glosóideo: adj. lo que presenta la figura de la lengua humana.

Glosolojia: s. f. Med. parte de la Medicina que tiene por objeto el estudio de la lengua, no tan solo bajo el punto de vista anatómico, sino también bajo el aspecto fisiológico, por la parte que toma en la percepción del gusto en las sustancias ápidas, en la masticación, succión, deglución, expectoración, pronunciaci6n, etc.

Glosolójico: adj. Med. que pertenece ó es relativo á la glosolojia.

Glosomancia: s. f. arte de adivinar lo porvenir por la inspección de la lengua.

Glosomanfa: s. f. ma-

GLOT

nia de charlar, afición decidida á la charla.

Gloso-Palatino: adj. Anat. que corresponde á la lengua y al paladar.

Glosotomía: s. f. Anat. preparaci6n anatómica de la lengua.

=Med. amputaci6n de la lengua, que se practica en los casos de lesiones incompatibles con la vida.

Glosotómico: adj. Anat. y Med. lo concerniente á la glosotomía.—adj. s. práctico en la glosotomía.

Glossop: Geog. condado de Inglaterra, sit. 48 kil. N. N. E. de Derby; con unos 14,000 hab.

Glóide: adj. Zool. que tiene la lengua larga.

Gloton: adj. se dice del que come con exceso y avidez.

=Zool. s. m. género de mamíferos carnívoros, de la familia de los mustelidos, cuyas especies pertenecen al Norte de Europa y Asia, y á las regiones frías de la América. Sus palas son de mediano tamaño, su cabeza gruesa, y tienen todo el cuerpo cubierto de pelos largos y abundantes. Son notables por su voracidad, y para saciarla, atacan hasta á los grandes rumiantes; trepan á los árboles, desde donde esperan á que pasen los animales, sobre los que se lanzan, sujetándose al cuello con sus uñas, despedazándolos y chupándoles la sangre hasta que los matan.

Glotonamente: adverb. con glotonería.

Glotonear: v. n. comer,

GLAC

con exceso por costumbre.—Comer glotonas.

Glotonería: s. f. comer mucho y con ansia.

Gloucester: Biog. monje de la abadía de Gloucester en el siglo XIII, y uno de los poetas más antiguos de Inglaterra; *Crónica* en verso anglo sajón, que contiene la historia de Inglaterra hasta Eduardo I.—Título de varios condes y duques que han llevado muchísimos personajes históricos, la mayor parte hijos ó hermanos de los reyes de Inglaterra.

Glover: (RICARDO) Biog. poeta inglés, reconocido como el primer helenista de su época, individuo del parlamento; n. en 1712 y m. en 1785; *Leonidas*; *Londres*; *La Atenaida*, poemas; *La sombra del almirante Hossier*, balada; *Trajedias*.—TOMAS GLOVER: rey de armas en tiempo de Isabel de Inglaterra; m. en 1588. Ha dejado varias obras sobre la Heráldica.

Glúico: adj. Quím. que se refiere á las sales que tienen base de glucina.

Glucina's. f. Quím. óxido del glucinio, descubierto en 1798 por Vanquelin en la esmeralda y en las algas marinas. Es una sustancia blanca inodora, insípida, suave al tacto, insoluble en el agua y soluble por medio de los álcalis fijos, que produce sales azucaradas y muy dulces.

Glucinio: s. m. Quím. metal que presenta el aspecto de un polvo de color gris, infusible y que no se descompone por el agua; arde con una llama viva en el aire y el oxígeno, y se transforma

GIUM

en un óxido blanco que se llama glucina.

Gluck (CRISTIANO): Biog. uno de los más célebres compositores de música lírica, natural del Alto Palatinado, discípulo de Martini; n. en 1714, y m. en 1787; *Armida, Alceste, Orfeo* y las dos *Ifigenias*.

Glukstadt: Geog. ciudad de Divamara, con 6,000 hab., sit. á 52 kil. de Hamburgo, en terreno pantanoso; su puerto ofrece poca comodidad, y sin embargo, el comercio y la navegación son allí muy activos.

Glucosa: s. f. Quím. azúcar de uvas que se obtiene esprimiendo las uvas bien maduras, saturando el líquido que resulta con un poco de greda, filtrándolo y concentrándolo hasta la consistencia de jarabe; cristaliza en una masa confusa y que se lava con un poco de agua fría y que puede purificarse volviéndola á disolver en una corta cantidad de agua: Su sabor es algo más débil que el azúcar de caña.

Glukhov: Geog. ciudad de la Rusia Europea, con 9,000 hab., sit. á los 51° de lat. N. y 38 de lonj. E.; hace comercio en granos y aguardiente.

Gluma: s. f. escama.
= Bot. en las espigas, la parte que sirve de cáliz y corola, de que carecen las plantas gramíneas.

Glumado: adj. Bot. que tiene gluma.

Glumífero: adj. Bot. que tiene las flores provistas de glumas.

GNAT

Glumu-gadur: Mit. serfitejo por medio del cual los luchadores irlandeses creen hacerse invencibles.

Glúten: s. m. nombre de toda sustancia gomosa, viscosa ó pegajosa.

= Quím. principio esencial de los granos de los cereales, que forman como una red-cilla entre cuyas mallas se encuentran aprisionadas las moléculas de almidón. Se obtiene por una operación puramente mecánica, que consiste en amasar harina, valiéndose de un chorro de agua no interrumpido. De este modo el almidón, que es soluble en el agua, se separa de la masa y queda un residuo de color gris, muy elástico é insoluble en aquel líquido, que es el verdadero glúten.

Glutenóideo: adj. Quím. Lo que se parece al glúten.

Glutina: s. f. Quím. materia viscosa que cubre el glúten.

Glutinosidad: s. f. propiedad pegajosa de glúten.

Glutinoso: adj. pegajoso y que tiene virtud para pegar y trabar una cosa con otra, como el engrudo, la liga.

Gmund: Geog. ciudad de Wurtemberg, con 6,000 hab., sit. á la margen izquierda del Rems, á los 48° de lat. N. y 13 de lonj. E. Tiene fábricas de paños y gorros de algodón.

Gnatidia: s. f. Zool. cada una de las ramas de la mandíbula inferior de las aves.

GEN

Gnatio: s. m. Zool. (mandíbula): género de insectos coleópteros de la familia de los traxélidos, compuesto de dos especies indígenas de Méjico.

Gnaton: s. m. Hist. nombre de un personaje de comedia en Roma, que se hizo genérico y se aplica á todos los parásitos.

Genatoplejia: s. f. Med. parálisis total ó parcial de los carrillos.

Gnatopléjico: adj. Med. que pertenece ó tiene relación con la gnatoplejia.

Gnatorrajia: s. f. Med. hemorragia que se verifica por la pared interna de los carrillos.

Gnaterrájico: adj. Med. lo que corresponde á la gnatotrajia.

Gnatospasmo: s. m. Med. contracción espasmódica de algunos músculos del carrillo.

Genecio: Biog. compositor músico genovés; n. en 1780, y m. en 1814: *La Prova d'un opera seria*.

Gneditsch: Biog. uno de los poetas rusos más distinguidos; n. en 1784, y m. en 1833: *Traducción de la Iliada en versos exámetros: el Nacimiento de Homero; Idilios*.

Gnesen: Geog. ciudad de Prusia con 5,000 hab., sit. en la prov. y á 35 kil. de Posen; tiene fábricas de aguardiente, tenerías y cerveceras, y es una de las más antiguas de Polonia, de la cual fué capital.

Gne-Tseden: Mit. en la mitología del Tibet es el quinto rey de los más antiguos que tuvo el globo. Virió en

GNOM

la tercera edad, y dejó un hijo que nació del hueso de su cadera.

Gnido: Geog. antigua y célebre ciudad de la Caria, en la costa occidental del Asia Menor, donde había un famoso templo de Vénus y una estatua de la diosa desnuda, obra maestra de Praxiteles. Según los poetas, Gnido tenía derecho á guardar el carro y las palomas de la diosa, cuando bajaba del Olimpo á la tierra.

Gnifon (MARCO ANTONIO): Biog. gramático galo de fines del siglo II antes de J. C., profesor en Roma de gramática, bellas artes y oratoria; contó entre sus discípulos á Ciceron y á César, y m. á la edad de 50 años.

Gnocca: Geog. canal de Lombardia en la prov. de Venecia. Toma las aguas del Po, y su corriente está contenida por diques; su anchura es de unos 100 metros y su profundidad de 4 á 5.

Genómico: adj. calificación dada á los poemas que contienen pensamientos ó sentencias morales.—Se dice también de los poetas que han compuesto poemas morales.

Gnómida: adj. s. f. la hembra del gromo.

Gnomo: s. m. aforismo, sentencia breve y doctrinal.
= Mit. adj. s. pl. genios de pequeña estatura inventados por los caballistas judíos. Según éstos, los gnomos viven en el centro de la tierra y son los guardianes de las minas de oro, plata y piedras preciosas. Son de pequeña estatura y sumamente

GNÓS

feos, pero sus mujeres por el contrario poseen una admirable hermosura.

Gnomólogo: adj. s. la persona que habla ó escribe en tono sentencioso, y la que está versada en gnomología.

Gnomología: s. f. filosofía sentenciosa.

Gnomológicamente: adv. según los principios de la gnomología.

Gnomológico: adj. lo que pertenece á la gnomología.

Gnosimacos: adj. s. pl. Rel. sectarios cristianos que contenaban todos los conocimientos del ingenio humano, y aseguraban que Dios no pedía al cristiano más que buenas obras.

Gnosis: s. f. Filos. nombre con que se expresaba en muchas escuelas filosóficas, una ciencia superior á las creencias vulgares.

Gnosticismo: s. m. Filos. sistema de los gnósticos, sincretismo ó combinacion de las doctrinas orientales, de las teogonías indias, de la cábala de los Judíos y algunas ideas cristianas. Se divide en dos escuelas principales, la Ejiptica, en general pantelista, y la Siriaca, dualista. Una y otra consideran la materia como el principio malo, y la formacion del mundo como una caída del Ser Divino.

Gnóstico: adj. s. His. filósofo religioso, sectario del gnosticismo. Los Gnósticos fueron célebres á principios del Cristianismo, siendo el primero de ellos Simon el Mago que m. hacia el año 64

GOAC

de J. C. y el último el persa Manes.

Goa: s. f. bola ó masa de hierro, según sale de la hornaza donde se funde el mineral.

=Geog. territorio portugués, sit. en la costa occidental del Indostan, entre los 14 y 15 grados de lat. N. y los 77 y 78 de lonj. E. Tiene 225 kil. cuadrados de superficie; las costas son arenosas y ofrecen algunas hondonadas. El terreno está bañado por algunos ríos; el clima es abrasador, la tierra muy fértil y cultivada con esmero, produce trigo en abundancia, pimienta, cardamomo, algodón y café. Se han establecido salinas en las costas, y la pesca que en ellas se hace es bastante productiva. — Ciud. del Indostan con 20 000 hab., metrópoli de los establecimientos portugueses de las Indias Orientales, y sede de un arzobispo con título de primado de las Indias. Hay en ella fábricas de seda y algodón y está ventajosamente sit. para el comercio. Es el depósito de las mercancías procedentes de Portugal, pues desde ella se envían á los demás establecimientos de la India, de Africa, y á Macao en la China: las importaciones consisten en paños, y otros tejidos de lana, seda cruda, granos, azúcar, marfil, y algunas manufacturas de Europa. — SAN JORGE DE GOA: felig. de España con 120 hab., sit. en la prov. de Lugo, á 20 kil. de la cap. y 12 de Villalba.

Goacuz: s. m. Bot. ár.

GOBA

bol de la América que produce el bálsamo de toliú.

Goalpara: Geog. ciud. del Indostan Inglés, en la presidencia de Bengala; hace un comercio considerable en oro, marfil, laca, cera y brea con Assam.

Goan: s. m. Bot. árbol de Persia cuyas cenizas su ministran la verdadera tucia de Alejandria.

Goar: (JAGOBO) Biog. dominico francés, n. en 1601, y m. en 1653; *Eucologion ó ritual de los griegos*.

=Geog. SAN GOAB: ciudad de Prusia en la prov. del Bajo Rhin, á 20 kil. de Coblenza. Tiene tenerías muy importantes, comercio en vino, y la pesca del salmon es allí muy lucrativa. — Circulo del mismo nombre con 27,000 habitantes.

Goat: Geog. una de las islas Bachi, en el archipiélago de las Filipinas, al O. de la isla de Monmuth.

Goatfield: Geog. monte de Escocia en la parte N. E. de la isla de Arran. Tiene 750 metros de elevacion sobre el nivel del mar.

Goat-island: Geog. pequeña isla del río Niágara, en el límite de los Estados Unidos de América y de la Nueva Bretaña, entró el Estado de Nueva York y el Alto-Canadá. Separa en dos partes la gran entrada que forma el Niágara. Su suelo es excelente y está cubierto de frondosos árboles.

Gobain: (SAN) Geog. villa de Francia con 3 000 hab. sit. en el depart. del Aisne; tiene una fábrica de espejos, en la que se fabrican de gran-

GOBE

des dimensiones, y en sus cercantas se beneficia la tierra vegetal piritosa.

Gobbi: Geog. país de la Guinea Inferior cerca del cabo López, cuyos habitantes comercian en marfil. La ciudad principal se halla á una jornada del Atlántico.

Gobel: (JUAN BAUTISTA) Biog. prelado francés; n. en 1727; fué diputado del clero en los Estados Generales, y nombrado obispo constitucional del depart. del Sena. Adquirió celebridad por haber ido el 7 de Noviembre de 1793, acompañado de sus vicarios, á hacer solemnemente la renuncia de sus funciones de ministro del culto católico en medio de la Convencion; m. en el cadalso en 1794.

Gobelin: (GIL) Biog. tintorero francés del tiempo de Francisco I, que fundó, en union de su hermano, un establecimiento para teñir lanas, el cual se ha hecho célebre y ha conservado hasta el día su nombre. Se le debe el secreto del tinte de escarlata.

Gobelino: Mit. entre los Galos, era una especie de diablo doméstico que se retiraba á los parajes más ocultos de la casa. Se le mantenía con los manjares más delicados, porque traía á sus dueños el trigo que robaba en los graneros de otros. Algunas veces cuidaba de los caballos, y otras por entretenimiento hacía ruido en la habitacion.

Gobernacion: s. f. gobierno. — GOBERNACION DE PONENTO: nombre de una oficina ó dependencia del gobierno, creada después del fallo-

GOBI

cimiento de Fernando VII, que antes se llamó Subdelegación de fomento y después ha sido reemplazada por los gobiernos políticos.—MINISTERIO DE GOBERNACION: V. Ministerio.

Gobernador: adj. s. el que gobierna.—Gefe ó persona que tiene jurisdicción, poder ó dominio en un territorio, ciudad, fuerte, etc., ó en una clase ó ramo especial, y así se distingue diciendo: *gobernador civil, eclesiástico, militar.*

Gobernalle ó Gobernalle: s. m. ant. Mar. timon.

Gobernamiento: s. m. ant. gobierno.

Gobernante: adj. s. el que gobierna.—fam. el que se mete á componer alguna cosa.

Gobernar: v. a. mandar con autoridad ó regir alguna cosa.—Gujar, dirigir, como: *gobernar la procesion, la danza,* etc.—Dominar, manejar, hablando de personas, como: *esta mujer gobierna á su marido, este niño gobierna á su padre.*—Arreglar, componer, poner las cosas mejor que lo que estaban, como: *gobiernate ese vestido, gobiernate la corbata.*—n. hallarse en situacion de ejercer autoridad, de regir, disponer, decretar etc.—r. manejarse, conducirse, portarse bien ó mal en sus acciones ó dependencias.—Mar. dirigir, guiar con el timon al buque en la derrota que debe seguir.—v. obedecer al buque al timon.

Gobierno: s. m. el orden de regir y gobernar alguna nacion, provincia, plaza, etc.

GOCH

—El empleo, ministerio y dignidad del gobernador.—La reunion de los hombres encargados de regir un país.

—El distrito ó territorio en que tiene jurisdicción ó autoridad el gobernador.—El tiempo que dura el mando ó autoridad del gobernador.

—Panta, norma, regla de conducta.—El sistema y método seguidos ó empleados para dirigir negocios particulares, y la misma direccion de éstos.—La casa, palacio ó localidad donde recibe el gobernador ó donde despacha los asuntos de su administracion.—Economía doméstica.

—Icon. el gobierno ha sido personificado en las artes por medio de una estatua de Pallas con un casco en la cabeza, un ramo en la mano izquierda y un escudo en el brazo.

Goboya: s. f. Zool. especie de serpiente, la mayor que se conoce en el Brasil.

Gocete: s. m. una de las piezas de las antiguas armaduras, la cual corresponde á la parte que cubre la cabeza.

Gociano: adj. s. el natural de Gocia ó Gotia.

Goch: Geog. ciudad de los Estados Prusianos, con 3,000 habit. en la prov. de Cléveris-Berg. á 10 kil. S. de Cléveris y 48 N. O de Dusseldorf, sit. en la margen izquierda del Neer.

Gocha: s. f. la marrana ó hembra del gocho.

Gocheta: s. m. Zool. especie de concha muy hermosa del Sauegal.

Gocho: s. m. el cochino ó puercu.

GODE

Godalming: Geog. ciudad de Inglaterra, con 4,000 hab. sit. en el condado de Surrey; su industria consiste en fábricas de medias de toda especie, mantas de estambre, telas de algodón y cardas. Su comercio es muy importante.

Godavery: Geog. río del Indostan, cuyo brazo principal tiene 1,320 kil. de largo; sus aguas son para los naturales tan sagradas como las del Ganges.

Goddard: (JONATAN): Biog. médico y químico inglés, individuo del parlamento bajo del protectorado de Cromwell; n. en 1617, y m. 1674: *Arcana Godiardana: De la deplorable situacion en que se encuentra la práctica de la Medicina en Londres.*

Godenu: (ANTONIO): Biog. prelado, literato y poeta francés, obispo de Grasse, y de Venecia, uno de los primeros académicos; n. en 1605, y m. 1672: *La moral cristiana: Vida de San Pablo: Vida de San Agustin: Historia de la Iglesia hasta fines del siglo VIII.*

Godoberto: Biog. rey de los Lombardos, sucesor de Ariberto en 661; fué asesinado en 662 con toda su familia por Grimoaldo, duque de Benevento, á quien habia llamado en su auxilio contra su hermano Pertarito.

Godefroy: (DIONISIO): Biog. sabio filólogo y jurista consulto francés; n. en 1549, y m. en 1622: *Cuerpo del derecho Civil, Historias antiguas; Conjeturas sobre Seneca; etc.*

Godajisito: Biog. pri-

GODJ

mer rey vándalo de que hace mención la historia; m. según Procopio con 20,000 de los suyos en un combate contra los Francos cuando ocurrió la gran invasion de los Bárbaros en las Galias el año 406.

Godescalco: Biog. duque de Benevento, usurpador de este Estado á la muerte de Gregorio, sobrino del rey Luitprando en 738; m. asesinado por sus súbditos en 742.

Godinez: (BLASCO) Biog. capitán y aventurero español, que acompañó a Pizarro en 1532, y se distinguió en todas las guerras del Perú, se puso al frente de los indios, y no pudiendo reducirlos por fuerza de armas la audiencia de Lima, le nombró general de todo el ejército, y le hizo asesinar después por Alfonso de Alvarado que se habia introducido como amigo en el campamento el año 1552.

Godjam: Geog. prov. de Abisinia, sit. al S. del lago Dembea. Es de lo más delicioso de la Abisinia, y generalmente llana, oescepto al O. y al S. O. en que se levantan altas montañas. Tiene unos 96 kil. de largo y 48 de ancho; está muy poblada y sus habitantes han conservado su veneracion al Nilo al cual llevan sus ofrendas como al genio de este país.

Godjenderger: Geog. distrito del Indostan en la ant. prov. de Beidjapur. La parte occidental pertenece á los ingleses y depende de la presidencia de Bombay, y la oriental está comprendida en

GODO

los Estados del Nizam.—Ciudad del Indostan inglés, presidencia de Bombay, en el distrito de su nombre, á 44 kil. de Beidjapur y 152 de Goa. Es grande y está bien fortificada.

Godmanchester: Geog. lugar de Inglaterra á 1 kil. S. S. E. de Huntingdon, de la cual está separado por el Ouse. En sus cercanías se halla un árbol conocido con el nombre de árbol de los mendigos ó arbusto del rey, bajo el cual Jacobo I asistió á una comida que le prepararon los labradores. Esta población ha decaído de su primera importancia y ya no tiene más que unos 2,000 habitantes.

Godo: adj. lo relativo á la Gocia, y lo que pertenece á sus habitantes ó descendientes, y así se dice: *sangre goda, jente goda*.—Epíteto con que se designa al presente, en Buenos Aires y en alguna otra república de la América Meridional, á los españoles, y principalmente á los que han sostenido en aquellos países los intereses de la antigua metrópoli.—adj. s. la persona que nació en la Gocia ó procede de aquel país.

—Geog. adj. s. pl. grande nación teutónica que se hallaba establecida en el siglo III ántes de J. O. en la Escandinavia y en el N. de la Germania; en el siglo II de nuestra era marchó sobre el Danubio, y en los siglos IV y V invadió la Europa. En esta invasión se dividieron en dos naciones, llamándose en dos naciones, llamándose Ostrogodos ó Godos del Oriente los que ocupaban la

GODO

parte oriental de Europa y Visogodos ó Godos del Occidente los que ocuparon la parte occidental. Estos últimos se establecieron en España ocupando el trono Autaulfo, y fundando la monarquía que se estinguió en Rodrigo á la invasión de los árabes.

Godofredo: Biog. trovador alemán que vivió á fines del siglo XII ó XIII y á quien se deben muchas poesías, y entre ellas un famoso poema sacado de las tradiciones de la Tabla redonda.—Nombre de varios condes y duques que han desempeñado un papel principal en algunos acontecimientos históricos y de los cuales el más importante es el siguiente.—**GODOFREDO DE BULLON:** duque de Lorena y primer rey cristiano de Jerusalem; n. en el siglo II y fué hijo de Eustaquio conde de Boulogne. Después de haber hecho sus primeras armas contra el conde y el obispo de Verdun pasó al servicio del emperador Enrique IV; tomó á Roma en tiempo del papa Gregorio VII en 1084; derrotó á los Sajones, que querían elevar al trono á Raul duque de Suabia; se cruzó en 1095, fué nombrado jefe de los Cruzados, y pasó á la Tierra Santa en 1096. Habiéndose hecho dueños los cristianos de Jerusalem, fué proclamado rey Godofredo, organizó la administración del reino, y m. en 1100.—**GODOFREDO DE VITERBO:** historiador del siglo XII, secretario de los emperadores Conrado III, Federico I y Enrique VI.

GODT

Pantheon; Crónica universal desde Adán hasta 1186.

Godolphin: (SIDNEY, CONDE DE) Biog. hombre de Estado, gran tesoroero de Inglaterra; n. á mediados del siglo XVII, y m. en 1712.

Godoy: (FRAY PEDRO DE) Biog. fraile dominico, predicador de Felipe IV, obispo de Oama y escritor de teología moral; n. en Aldea Nueva de la Vera, provincia de Cáceres.—**MANUEL GODOY:** favorito de Carlos IV y de la reina María Luisa, príncipe de la Paz, duque de Alcudia y de Sueca; n. en 1767; entró en el cuerpo de Guardias de Corps; se granjeó el afecto de Carlos IV y de su esposa, que le elevaron rápidamente á las primeras dignidades del Estado, haciéndole además el hombre más rico de España. Cuando estalló la revolución francesa era Godoy primer ministro y sostuvo la guerra contra la República; pero habiéndose entregado después en brazos de Bonaparte, declaró la guerra á Portugal en 1801 con el objeto de ceñir la corona del Algarve que se le había prometido. Los tratos con la corte de Francia, cuyo ejército había invadido el territorio español alevosamente; la enemistad del príncipe de Asturias, y el odio nacional que había escitado el favorito, fueron causa del célebre motin de Aranjuez en 1808, de cuyas resultas abdicó Carlos IV, y Godoy tuvo que emigrar de España, y vivió retirado en Francia hasta que m. en 1850: *Memorias*.

Godthaub: Geog. dis-

GOEC

trito de la costa occidental de Groenlandia, cuya capital lleva el mismo nombre y está sit. hácia los 64 grados de lat. N. siendo la colonia danesa más antigua de Groenlandia.

Godunof: (BORIS) Biog. Czar de Rusia, sucesor de Fedor en 1598; m. en 1604.

Godwin: Biog. célebre escritor y literato inglés; n. en 1755, y m. en 1836. *Caleb Williams* y otras novelas; el *Investigador*, colección de ensayos políticos; *Ensayo sobre las repulturnas*; *Historia de la república de Inglaterra*.—**EL CONDE GODWIN:** nació á principios del siglo XI; se aprovechó del ascendiente que ejercía sobre los reyes de Inglaterra para preparar la usurpacion del trono á su hijo mayor Haroldo II, y m. en 1054.

Goecia: s. f. especie de magia en la que se invocaba á los demonios para maleficar á alguno, seducirle y esotar sus pasiones desordenadas. La oscuridad de la noche, una caverna situada cerca de las tumbas, huesos de muertos, yerbas mágicas, gemidos, lamentos, sacrificios de niños en cuyas entrañas se buscaba el porvenir: tales eran los accesorios de esta magia ridícula y funesta.

Goecias: adj. s. pl. Rel. miembro de una secta religiosa muy esparcida en la India que cree un dios creador y conservador de todas las cosas, en una providencia y en una vida futura sin metempsicosis. Esta secta no tiene templos y vive en los boques.

GOER

Goede-hoopp: Geog. isla del Grande Océano Equinoccial al N. E. de la isla de Fidji hácia los 15 grados de lat. S. y 172 de lonj. O. Esta isla aunque poco elevada es montuosa y está cubierta de árboles de cacao. Fue descubierta en 1616.—Cabo que forma el punto más setentrional de la Nueva Guinea, y está sit. hácia los 19 grados de lat. S. y 136 de lonj. E.

Goelandio: s. m. Zool. seccion de aves palmípedas lonjipennas del género gaviota que comprende unas ocho ó nueve especies, de las cuales algunas se encuentran en Europa. Estas aves son muy voraces y se alimentan de los cadáveres de cetáceos y otros peces arrojados á las orillas del mar.

Goelvar: Geog. distrito del Indostan, en la antigua prov. de Gudjerat. Aunque es generalmente llano y cenagoso particularmente hácia el N. E., tiene sin embargo algunas montañas bastante elevadas, produce en abundancia granos de toda especie, cria mucho ganado, está bien poblado y contiene buenos puertos.

Goeppingen: Geog. pequeña ciudad industrial del Wurtemberg con 5,000 habitantes.

Goeree: [GUILLERMO] Biog. erudito holandés; n. en 1635, y m. en 1711: *Introduccion de la ciencia biblica y á la historia sagrada.*—HUGO GUILLERMO GORREZ: padre del anterior, teólogo y médico; n. en 1648. —Geog. isla del Atlántico

GOES

sit. en la costa del Brasil, prov. de Porto Seguro con un buen puerto, sit. á los 19 grados de lat. S.—Isla de Holanda unida á la de Overflakkee por un dique sobre el cual se ha construido un lugar.—Ciudad de Holanda á 64 kil. S. O. de Amsterdam, en la costa oriental de la isla del mismo nombre.

Goertz: [GUILLERMO, BARON DE SCHLITZ, LLAMADO TAMBIEN] Biog. ministro de Carlos XII, rey de Suecia; se atrajo la enemistad de la nobleza sueca, fué condenado á muerte y ejecutado sin haber podido defenderse, en 1719.—JUAN EUSTAQUIO CONDE DE GOERTZ diplomático prusiano, escritor político, plenipotenciario de Federico II en Rusia; n. en 1737; fué empleado por Federico Guillermo en Holanda, cerca de la Dieta de Ratisbona y en el Congreso de Rastadt, y m. en 1821.

Goes: Geog. ciudad fuerte de Holanda con 5,000 hab. sit. en la prov. de Zelanda á los 51 grados de lat. N. y 7 de lonj.: comunica con el mar por un canal que forma en ella un pequeño puerto. Tiene fábricas de lienzos y refinos de sal y hace bastante comercio. Fue sitiada en 1572 por el ejército confederado y socorrida por un cuerpo de tropas españolas que tuvo la osadía de atravesar un canal de 10 kil. de ancho por un vado que hasta entonces se había tenido por impracticable. En 1577 se rindió al príncipe de Orange que la volvió á fortificar.

GOG

Goeta: adj. s. la persona que practica la goecia.

Goethe: Biog. uno de los hombres más eminentes de Alemania, poeta, autor dramático, novelista, naturalista, anatómico, físico; n. en 1749, y m. en 1832. El buen éxito de su novela Werther publicada en 1774 le valió la proteccion del duque de Weimar á quien acompañó en varios viajes y en la campaña de 1792 contra la Francia: *El jóven Werther; El Aprendizaje de Wilhelm Meister; La vuelta del mundo de Wilhelm Meister, etc.*

Goético: adj. que se refiere ó pertenece á la goecia.

Gofinal ó Gofinkkal: s. m. Lit. nombre de un libro sagrado de los japoneses, que contiene los 500 consejos en que consiste toda la perfeccion del hombre, segun el budismo.

Gofio: s. m. prov. Cuba; la harina del maíz tostado.

Gofio: adj. nécio, ignorante, grosero.

= Pint. se dice de la figura enana y baja de estatura.

Gofrar: v. a. neol. Art. y Of. señalar la nevadura á los pétalos con un instrumento á propósito que usan los floristas.

Gog: Hist. personificacion de un pueblo enemigo de Israel que segun la Escritura, habitaba los montes próximos á la Palestina. En tiempo de Jesucristo Gog y Magog venian á ser sinónimos de Antecristo, y el autor del Apocalipsis los representa como naciones enemigas de los cristianos, que debian ser esterminadas por la voluntad

GOHE

de Dios. Mahoma habla de ellos en un sentido análogo.

Gogden: Geog. país que segun algunos antiguos geógrafos, entre ellos d'Adville, está situado en el Sahara entre el imperio de Marruecos y Tombuctú.

Gogna: (LA) Geog. río de Cerdeña que nace en la parte meridional de la prov. de Pallanza y después de haber atravesado las prov. de Novara y Lomellina desagua en el Po. Tiene unos 72 kil. de curso.

Gogo: Geog. ciudad y puerto del Indostan Inglés en la presidencia de Bombay sit. á los 21 grados de lat. N. y 76 de lonj. E. Su rada es muy segura, hace mucho comercio y sus habitantes se dedican á la construccion naval y á la navegacion.

Gogra: Geog. río del Indostan en la antigua prov. de Aude; está formado de dos brazos que nacen en la vertiente meridional de los montes Himalayay y vienen luego á juntarse en el Ganjes. Su curso desde su embocadura hasta la fuente del brazo oriental es de unos 640 kil. Este río tiene muchos brazos y en la parte inferior de su curso es bastante ancho y está enbierto de pequeñas islas. Es navegable durante gran trecho, y los del país le consideran como sagrado aunque no le tienen tanta veneracion como al Ganjes.

Gohed: Geog. ciudad del Indostan sit. á 72 kil. S. E. de Agra; su territorio es muy fértil y está entrecortado de montes que ofrecen posicio-

GOLA

nes militares muy ventajosas.

Gohler: (LUIS JERÓNIMO) Biog. ministro y director en tiempo de la revolución francesa; n. en 1746 y m. en 1830; se distinguió en un principio como abogado, reemplazó á Treillard en el Directorio y permaneció en él hasta el 18 de Brumario.

Goisern: Geog. villa de Austria con 3,000 hab. sit. á 5 kil. del Traun; en sus cercanías se explota una cantera de yeso, y se ve una profunda cueva llamada hollenlocho, agujero del infierno.

Goja: s. f. ant. cesta en que se recojen las espigas.

Gokak: Geog. ciudad del Indostan Inglés en la presidencia de Bombay á 87 kil. N. E. de Goa; es grande, está bien fortificada y tiene una gran fábrica de tejidos de seda y algodón; á 11 kil. de la ciudad hay una hermosa cascada de 203 pies de altura.

Gokorn: Geog. ciudad del Indostan inglés, presidencia de Madrás, á 85 kil. S. S. E. de Goa á orilla del Oceano indio, en medio de un bosque de cocos. Hace mucho comercio en sal.

Gola: s. f. garganta. —Arquit. moldura cuyo perfil tiene la figura de una S. esto es, una concavidad en la parte superior y una convexidad en la inferior.

—Art. y Of. pieza del resorte de una cerraja, que en la parte interior rodea el agujero por donde entra la llave. —Entre barberos la escotadura á modo de media luna que tienen las bacías á fin de poderlas adaptar al cuello.

GOLD

Nombre que dan los pescadores á la garganta ó canal de las aguas salobres en cuyas angosturas establecen las encañadas y fileras.

—Mar. canal por el cual entran en los puertos y ríos de barra las embarcaciones.

—Mil. en fortificación, la entrada desde la plaza al baluarte, ó la distancia de los ángulos de los flancos.—ant. arma defensiva de la armadura antigua que se ponía sobre el peto para cubrir y defender la garganta.

Golda: [LA] Geog. España: ayunt. de 550 vec. sit. en la prov. de Pontevedra, á 48 kil. de la capital y 8 de Lalín.

Goldonda: Geog. parroquia de los Estados Unidos en el condado de Pope, á la márgen derecha del Ohio.—Antiguo país del Indostan, célebre por sus minas de diamantes, que ya no existen.—Ciudad del Indostan, capital del territorio de su nombre, sit. á los 17 grados de lat. N. y 82 de lonj. E.; en sus cercanías se ven unos hermosos sepulcros, y á 42 kil. de distancia muchos ópalos y calcedonias.

Goldap: Geog. ciudad de la Prusia Oriental con 4,000 hab. sit. á los 54 grados de lat. N. y 25 de lonj. E. es muy antigua y tiene un hermoso acueducto.

Goldberg: Geog. ciudad de Prusia en la prov. de Silesia, con 6,000 hab. sit. á 18 kil. S. O. de Liegnitz, á 963 pies sobre el nivel del mar, tiene grandes fábricas de paños y cerveza y tintorerías.—Ciudad del gran ducado de

GOLE

Mecklemburgo—Schewerin; tiene fábricas de lienzo, lana, clavos y algunas telas.

Goldrei: s. m. el carcaj ó aljaba en que se llevaban las saetas.

Goldrear: v. a. Art. y Of. en la tenería, dar el pié al curtido con sumaque y agua caliente.

Goldrigans: Geog. España: lugar sit. en la prov. de Pontevedra, felig. de Santa María de Troanes.

Goldsmith: [OLIVERIO] Biog. célebre autor dramático, historiadór y literato irlandés; n. en 1728 y m. en 1774; *El Vicario de Wakefield*; *La aldea abandonada*, novelas; *Las equivocaciones de una Noche*; comedia, *Cuentos morales*; *Historia romana*; *Historia de Grecia*; *Historia de Inglaterra*.

Golega: Geog. villa de Portugal con 2,600 hab. sit. en la prov. de Estremadura, á 16 kil. N. E. de Santarém, y en un terreno llano. Sus producciones son granos, vino y aceites en abundancia, cria además mucho ganado.

Goleta: [LA] Geog. nombre de cinco aldeas sit. en la prov. de Pontevedra.—LA GOLETA: lugar sit. en la prov. de Oviedo, felig. de San Pablo de Sorribas.—Canal que da comunicacion á un pequeño lago con el Mediterráneo, cerca y al E. de Túnez; tiene 260 mts. de largo, y en su orilla está el fuerte de su nombre. En sus orillas hay astilleros dirijidos por constructores franceses y holandeses. En 1820 se erigió allí un faro.

—Mar. s. f. embarcacion pequeña, como de 35 mts.

GOLI

de eslorá á lo más, con dos palos y velas caurejás.—GOLLETA POLACHA: embarcacion que en el palo mayor tiene á parejo de goleta, y en el de proa de polacra.

Golfo: s. m. met. caos, confusion.—Cierta juego de naipes de los que se llaman de envite.

—Geog. el brazo de mar avanzado por gran trecho dentro de la tierra, como: el *golfo de Venecia* entre Italia y Dalmacia.—Se toma también por toda la estension del mar.—Aquella grande estension de mar que dista mucho de tierra por todas partes, y en la cual no se encuentran islas, y así se dice: el *golfo de las Damas*, el *golfo de las Yeguas*, *golfo de Méjico*.

Golconda: Geog. río del Indostan inglés, en la presidencia de Madrás; baña varios distritos y desagua en el golfo de Bengala, después de un curso de 194 kil.—Ciudad del Indostan inglés en la presidencia de Madrás, á 26 kil. del golfo de Bengala.

Gólgota: Geog. colina sit. al O. y cerca de Jerusalem, donde Cristo fué crucificado. Se llama tambien *Calvario*.

Golias: Hist. gigante natural de Jeth. Tenia 9 pies y 5 pulgadas de estatura, y fué muerto de una pedrada por David el año del mundo 2942.

Gollila: s. f. cierto adorno hecho de carton, forrado de tafetán ú otra tela negra que circunda el cuello, sobre el cual se pone una valona de gasa ú otra tela blanca engomada ó almidonada.—adj. s.